
业界评价王亚伟

兴业全球投资总监王晓明：

王亚伟传奇的创造是天时地利人和的

结果， 他对整个市场规律性的东西， 包括

博弈当中最根本性的东西的把握比别人深

刻得多。

好买基金研究总监乐嘉庆：

王亚伟是基金业的一面旗帜， 他管

理的基金业绩非常突出， 让人们看到了

在

A

股可以通过中长期投资获取可观

的收益， 和国际投资大师相比， 他的投

资业绩也毫不逊色， 只是投资年限稍

短。 王亚伟选股和交易策略都非常灵

活， 这和机械的价值投资完全不同， 对

于普通基金经理而言， 从王亚伟身上应

该学习投资方法的活学活用， 不管是价

值派还是趋势派， 都应该学会适应市

场， 不能教条主义。 这是王亚伟带给我

们的最大财富。

德圣基金研究中心总经理江赛春：

公募基金的价值是创造超额收益，

这一点在王亚伟身上得到了最充分的体

现， 从而提升了公募基金的正面形象和

投资大众对基金行业的关注。 我们从王

亚伟身上学得最多的是应该对市场独立

思考和独立分析， 要尊重市场， 要不拘

一格， 不能僵化投资， 很多基金经理都

把自己局限于某一个条条框框内。

广发基金副总经理朱平：

王亚伟取得的投资业绩是没有人能

够企及的， 王亚伟身上可以借鉴的地方

是， 投资一定是看未来的， 不能光看当

前业绩， 基金经理要对未来有所预期和

有所判断， 这应该是最大的启发。

鹏华基金机构投资部冀洪涛：

王亚伟是众多基金经理的优秀代

表， 他的投资方法也是难以复制的。 这

个行业基金经理变动如此频繁， 对于王

亚伟的辞职也并不感到太意外。 王亚伟

身上的可取之处在于他坚持了自己的投

资理念， 并取得了成功。 普通基金经理

一定要找到适合自己的方法， 不能人云

亦云， 随波逐流。

信达澳银投资总监王战强：

这几年市场波动非常大， 风格变动

也很大， 王亚伟管理的基金能够始终排

在前列， 作为他的同行， 我觉得这是非

常难得的， 我原来以为做好了研究就能

做好投资， 但当了基金经理之后才发现

不是这样， 连续排名靠前真的是小概率

事件， 王亚伟做到了。 从他身上我有两

点感受很深， 第一是他投资很灵活， 顺

势而为， 没有把自己贴上诸如价值、 成

长等标签， 第二是他选股独具慧眼， 往

往能提前发现潜在的投资机会， 投资眼

界非常宽广， 这和我们科班出身的只关

注蓝筹股的局限有根本不同， 大大拓展

了投资的视野。

晨星资讯分析师厉海强：

我觉得王亚伟在投资上最可以借鉴

的思路是从不同的角度去认识企业的

价值， 关键是需要寻找到一些独特的角

度， 跟市场上主流观点有所区别。 如果

我们评估公司的角度跟其他投资者差不

多， 那就很难发现别人所没有发现的机

会， 也很难超越市场平均的收益率。 王

亚伟自己非常强调要从产业投资者的眼

光出发去看待企业的价值， 这一点应该

是他区别于很多基金经理的地方。 对于

并购重组类股票的投资， 是其最为著

名的， 很多企业尽管盈利不多， 甚至

很长时间都看不到好转的迹象， 但对

于某些产业投资者而言， 却具有很大

的并购价值。

众禄基金研究中心资深分析师杨钢：

王亚伟的业绩放在全世界也是很高

的。 但需要看到的是， 与世界大师相比，

王亚伟的基金考察期相对较短， 同时中

国市场规范程度有限， 还处在暴涨暴跌

的脉冲式阶段， 而美国股市自

60

年代以

来已进入平稳发展阶段， 从中选出好股

票的难度要比中国大很多。 因此并不能

单从数据上来说王亚伟的历史业绩战胜

了世界投资大师。

我们认为， 王亚伟是一位孤独的投

资者， 其对

A

股市场有着深刻的理解，

特别善于独立思考并提前发现上市公司

的投资价值， 同时与多数基金经理不同

的是， 王亚伟敢于为一些追求高收益的

选择而承担相应的风险， 虽然也有不少

失败的案例， 但多数的投资是成功的。

上海证券首席基金分析师代宏坤：

世界知名的投资大师都是用时间来

赢得美名的， 由于王亚伟管理基金的时

间相比世界知名的投资大师尚短， 因此

其成就也就打了折扣， 可以称其为国内

基金经理的传奇， 但还达不到世界知名

投资大师的高度。 在王亚伟管理华夏大

盘的

6

年中， 取得了年化收益率

49.51%

的骄人成绩。 但是相比彼得·林奇的麦哲

伦基金

13

年

29.2%

的年化收益率和欧洲

投资大师安东尼·波顿在近

30

年间

20.3%

年度回报率， 时间上的差距也就决

定了他们在投资管理业名声的距离。 此

外， 彼得·林奇和安东尼·波顿的业绩都

是在其基金规模大幅膨胀的过程中取得

的， 这方面， 采取封闭操作的华夏大盘

也显得美中不足。

(

朱景锋）
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王亚伟成功秘诀：敬畏市场摒弃教条

证券时报记者 朱景锋

王亚伟以一种非典型的投资方

法， 达到了常人难以企及的高度，

建立了非常之功。 在如此众多的公募

基金经理中， 为何市场先生唯独青睐

王亚伟？ 在他那颇具争议的投资方

法大获成功的背后， 透出怎样的投

资智慧？

敬畏市场 灵活求变

对于投资， 王亚伟强调最多的是

要敬畏市场， 屏蔽噪音， 独立思考，

时刻保持谨慎心态， 积极调整策略顺

应市场的变化。 市场是值得敬畏的，

所以王亚伟不会拘泥于投资法则上的

条条框框， 而是独立思考， 从市场本

身去把握每一个投资机会。

国外市场早已过了在理念、 方法

论以及投资风格等问题上纠缠不休的

阶段， 各种投资流派都有其成功者。

在王亚伟看来， 投资不能拘泥于方法

论， “基金投资一定不能过于僵化，

国内基金业的发展过程中， 眼界需要

更开阔一些， 看的东西要更多一点，

心态也要更包容一点。”

对王亚伟投资思想影响最大的

是彼得·林奇， 王亚伟也坦言读彼

得·林奇的书给他很多启发， 但他并

不会单纯地模仿某一位投资大师。

“我希望学习各种投资风格的优点，

为我所用。”

王亚伟说， 中国证券市场成立才

二十多年， 基金业也才十四年， 发展

的时间还太短， 都非常年轻， 还在不

断发展变化之中。 市场一直在快速

发展， 作为基金经理， 需要不断学

习， 与时俱进， 也要随着市场的变

化不断调整、 不断完善， 不要过早

把自己定性， 有固定的风格， 不要

用理想化的理念把自己固化。 这样，

即使市场变了， 你也一样能跟上，

也一样能做好。

王亚伟认为， 做投资最重要的是

独立思考能力， 同时， 不能有太强的

自我， 对自己的很多观念方法， 要不

断修正甚至否定， 而不是不断强化。

“市场就在那里， 而且在不断变

化， 你只能主动地去了解它。” 王亚

伟说。

不空谈价值投资

公募基金一直都是标榜价值投资

的， 但遗憾的是， 我们看到太多的所

谓价值投资者平庸的长期业绩， 很多

基金经理并没有找到适合自己的投资

方法， 多随波逐流， 空谈价值。

王亚伟曾指出， 做投资要形成一

套能够体现自己风格的， 适合自己运

用的比较成熟的投资方法和理念。 投

资的着眼点一定要放在自己对市场本

身的认识和把握上， 而不是跟别人

走， 失去主见。 不管什么时候， 要独

立思考。 “作为基金的管理人， 投资

者把钱交给你就是要你代替他去思

考， 你要是随波逐流， 缺乏独立思考

的精神， 就是没有做到尽职尽责。 投

资有不同的风格， 就像媒体有不同的

特色， 报道也有不同风格。”

王亚伟认为， 目前对于价值投资

存在一些误区。 “我见到听到的一些

所谓的价值投资者并不是在真正地做

价值投资， 他们做的只是贴标签， 给

自己贴上价值投资者的标签， 给与他

们投资方法不同的人贴上投机者的标

签， 给某些股票贴上价值股的标签，

给其它他们没有认真研究过的股票贴

上投机股的标签。”

比如说， 中国船舶和中国平安都

是好公司， 他们可能会在

250

元以上

买中国船舶， 在

140

元以上买中国平

安， 只是因为这些股票上有他们贴上

去的价值股标签。 他们认为自己永远

都是对的， 错的只是这个市场。 王亚

伟庆幸自己不是这样的价值投资者。

“如果说只有价值投资才能获取持续

稳定的收益的话， 那么我有资格说自

己更接近于一个价值投资者， 尽管我

从来不愿把自己这样归类。”

王亚伟说， 从长一点时间看， 市

场不会以价值投资、 非价值投资来区

分投资者， 同样是所谓的价值投资

者， 巴菲特是成功的投资者， 而他的

某些中国信徒是失败的投资者， 市场

会这样来划分， 残酷但很公平。

王亚伟认为， 一个成功的投资

者， 无须费尽口舌去表白自己是一个

价值投资者， 到头来业绩会说明一

切。 是否是价值投资， 取决于如何投

资， 在什么价位投资， 与谁在投资、

投资什么无关， 贴标签是没有用的。

“巴菲特经过研究， 在

8

元买了比亚

迪， 这算是投资； 如果只是听说巴菲

特买了比亚迪也跟着买， 即使有机会

在

8

元以下买入， 也只能算是投机，

因为这种行为是跟风， 没有经过仔细

研究。 如果经过仔细研究， 发现一只

ST

股的未来预期价值远高于当前价

格， 那么在低位买入的行为也是价值

投资， 而一旦价格高于未来预期价值

了还去追， 就属于投机了。 我希望以

自己的投资实践去丰富价值投资的内

涵， 对于会不会被贴上价值投资者的

标签， 我毫无兴趣。”

谈及自己的投资， 王亚伟表示，

“在投资上我并不另类， 都是价值

判断， 只不过大家选择的角度有所

不同。 有人说我只做重组股， 其实

那只是我这么多年投资中非常小的

一部分。”

王亚伟传奇：十年探索 六载辉煌

证券时报记者 朱景锋

十六年前， 一个清华学子怀揣着

对投资的极大兴趣， 推开了证券投资

的大门。 历经十年

A

股研究和投资

实践， 失败与沉浮， 最终一朝爆发，

书写了基金业连续六年大幅战胜市

场、 豪取

11

倍惊人回报的传奇。

十年探索路

十年磨一剑。 在王亚伟成功投资

的背后， 经历了长达十年的漫长积累

和摸索过程。

王亚伟对投资的热爱在大学时代

就埋下了种子。

1989

年， 王亚伟以

安徽省高考状元身份考入清华大学电

子系， 其间对证券投资产生浓厚兴

趣， 选修了清华大学经济管理学院的

企业管理双学位。 大四时他便开始阅

读证券报， 积累对股市的认识。 当时

有一门证券投资课， 授课老师有很多

投资方面的经历， 讲得很生动， 激发

起了他对股市的兴趣。

1994

年夏天， 王亚伟带着清华

大学的电子与企业管理双学位证书毕

业， 在中信集团旗下中信国际合作公

司工作了一年， 主要是做商务方面的

工作， 最后三个月开始接触股票投资

业务。 为了在证券行业得到进一步发

展， 王亚伟于

1995

年下半年加盟华

夏证券， 在当时全国最大的证券营业

部华夏证券北京东四营业部担任研究

部经理， 在兴趣的指引下， 王亚伟正

式跨入证券业大门。

那时候营业部的研究部门通常要

负责为客户提供日常的投资咨询服

务， 同时也会做一些自营性质的投

资。 “当时， 我们没有把工作停留在

简单地做股评方面， 而是试图从企业

基本面来挖掘投资机会。 我们通过实

地调研， 为投资者推荐了一些后来表

现非常出色的股票， 得到了投资者的

普遍认同。 可以说， 在那个时候， 就

奠定了我日后注重从基本面出发， 偏

好成长股的投资风格。”

1998

年， 王亚伟从华夏证券转

到刚刚设立的华夏基金管理公司，

开始了他从事基金投资管理业务的

历程。

1998

年

4

月

28

日， 华夏基金旗

下第一只封闭式基金———基金兴华成

立， 王亚伟任基金经理。 同期在财政

部财政科学研究所学习， 后获经济学

硕士学位。 从

1998

年

4

月

28

日到

2002

年

1

月

8

日王亚伟卸任， 基金

兴华的净值增长率是

84.86%

。 当时

王亚伟表现出牛市中落后、 熊市中抗

跌的特征。

1999

年和

2000

年两年牛

市， 基金兴华分别取得在

5

只基金中

排名第四、

20

只基金中排名倒数第

二的糟糕成绩， 但在

2001

年股市大

跌中， 基金兴华在

33

只封基中取得

了抗跌冠军。

2001

年开放式基金推出， 基金

业进入发展的新阶段。 华夏基金首

只开放式基金华夏成长于

2001

年

12

月

18

日成立， 王亚伟出任基金经

理， 一直到

2005

年

4

月

12

日离任，

华夏成长共取得

13.2％

的收益率。 王

亚伟执掌华夏成长这四年多， 正好

碰上持续而漫长的熊市， 华夏成长

总体表现平平， 甚至在有些年份排

名倒数。

如果说从

1995

年加盟华夏证券

开始， 到

2005

年底接手华夏大盘精

选之前， 十年时间里王亚伟在投资的

道路上经历了多次失败， 但仍不断摸

索和积累。

六载辉煌史

对于王亚伟来说，

2005

年绝对

是一个重大转折点。 这一年他参加了

美国培训， 并在当年年底接手华夏大

盘精选。 之后， 王亚伟像换了一个

人， 奇迹发生了。

2005

年王亚伟参加了中国证券

业协会组织的培训， 三个月里和另外

三十名同学一起在学校学习， 并访问

了美国的一些金融机构。 “美国之

旅， 让我能够跳出中国相对封闭的市

场， 从历史角度和国际视野来观察当

时国内市场所处的阶段， 让我能够静

下心来， 思索国内市场的发展方向。”

而在

2005

年的最后一天， 华夏

基金做出了一个寻常的基金经理任

命， 王亚伟开始管理华夏大盘精选基

金。 正是这一任命， 改变了王亚伟的

命运， 也开启了中国基金业最富传奇

色彩的一段历史。

厚积而薄发，

2006

年牛市的到

来彻底引爆了王亚伟积累了十年的投

资能 量 ， 当年 华夏 大盘精选 以

154.49％

的收益率在

103

只开放式偏

股基金中排名第十二位。 不过， 真正

让投资者记住王亚伟名字是在

2007

年， 当年华夏大盘精选以

226.24％

的

总回报勇夺偏股型基金冠军宝座， 宣

告了王亚伟时代的到来。

不过， 成就王亚伟传奇的不仅仅

是在

2006

年和

2007

年那样的大牛

市，

2008

年史无前例的金融危机带

来的大熊市奠定了王亚伟的江湖地

位， 当年华夏大盘精选以

34.88％

的

单位净值跌幅在抗跌榜上位居第二

名。 从牛市领先到熊市抗跌， 王亚伟

展现出了惊人的投资能力。

2008

年

10

月

20

日， 由王亚伟

担任基金经理的华夏策略精选发行，

一日便募资

15.83

亿元。 王亚伟开始

同时管理华夏大盘精选和华夏策略

精选。

2009

年到

2011

年， 中国股市跌

宕起伏， 大幅分化。 王亚伟继续书写

着传奇。

2009

年的最后一个交易日，

华夏大盘精选完成惊天大逆转， 以

116.19％

的收益率领先银华优选

0.11

个百分点， 再次夺得年度收益率冠

军宝座。 三年两夺收益率冠军， 一

次抗跌亚军， 凭借如此辉煌的战绩，

王亚伟也成为投资者、 大众和媒体

关注的焦点。 王亚伟投资和重仓的

股票被投资者大肆追捧， 形成

A

股

独特的 “王亚伟概念股” 板块， 王

亚伟在

A

股创造的传奇逐渐被神化。

2010

年， 大盘股的下跌和中小

盘成长股的疯涨， 股市风格分化达到

空前程度。 王亚伟旗下 “双子星” 继

续发力， 华夏策略精选和华夏大盘精

选分别以

29.50％

和

24.24％

的收益率

排名偏股基金第三名和第七名。 特别

是华夏大盘精选从

2006

年到

2010

年

五年连续领先， 总回报高达

13.52

倍， 大幅战胜市场和同类基金， 王亚

伟登上基金业之巅。

2011

年，

A

股再次走熊， 各板

块轮番下跌。 王亚伟再次展现出卓越

的投资能力， 华夏策略精选和华夏大

盘精选分别下跌

14.25％

和

17.10％

，

排名同类基金前列。 虽然没能夺冠，

但王亚伟连续多年持续排名领先的战

绩已经是前无古人。

截至去年底， 王亚伟接手华夏大

盘精选六年间， 该基金累计回报达

11.04

倍， 年化收益率达

49.22％

。 王

亚伟被媒体称为 “中国最牛基金经

理”、 “中国股神”。

尽管关于王亚伟辞职的传闻已

经持续了多年， 但在

2012

年五一节

前， 王亚伟辞职的消息被证实， 业

界哗然。

要想寻找未来的牛

股， 你必须要从目前充斥市

场上的各种声音中冷静下来，

独立思考。 这是个信息泛滥

的时代， 信息不是太少而是

太多了， 你必须要有敏锐的

洞察力和过滤能力， 才能抓

住事情的关键。

我不会冒很大的风险去

买一只股票， 不买自己无法

把握的股票， 更不要把投资

置于可能因一次失误而满盘

皆输的境地。 当然， 判断错

误的时候肯定是有的， 但没

关系， 只要去改正就好了。

投资重组股和价值投资

并不冲突。 我关注重组股，

是因为这是我国证券市场特

定发展阶段的产物， 蕴藏着

很多投资机会， 对此视而不

见是不负责的。 但我从来不

依据内幕信息去投资重组股，

我只依靠三点： 公开信息、

合理推测、 组合投资。

”

“

�
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